
《青峰》与新时期房山文学的繁荣 

刘泽林 

早在《青峰》停刊的时候，便有了写这篇文章的念头，但迟迟未能动笔。

先是源于文人的理性，料知《青峰》停刊未久，彼时记述，难免会写出些心中

的不平来；待到后来，心绪平复如常了，却又看轻了文字，淡了梳理的心思。

当然也有懒惰的成份：十多年的出版历程，各阶段编者的不同风格，房山文人

与它千丝万缕的关联，等等，要理清这些东西，需要耗费多大的精力！对于一

向疏于史料的我来说，写起来无疑难度更大。这期间，心里当然也存了一分侥

幸，希望房山的哪个文人会写出一篇记述《青峰》的文章来。但仔细一想，我

是《青峰》的一任主编，且时间最久；前两任主编一位已经离世，另一位也年

岁已老，那还能指望谁呢？所以，还是老老实实写吧。头绪繁多，且慢慢道来

吧。 

《青峰》的三个编辑阶段 

《青峰》的前身《房山文艺》系文化馆主办，由赵日升于 1974 年创刊并主

编，16 开本；出版三期后，1978 年 6 月第四期始，改为报纸型，8 开 4 版；1981

年 6 月，自总第 28 期始，更名为《青峰》，由王凤梧主编；房山县文联成立后，

王凤梧创办、主编《大房山》报，《青峰》由我主编；1992 年 7 月 20 日出版最

后一期后停刊。《青峰》（含《房山文艺》）从创刊到停刊，经三任主编，历时 18

年，共出版 67 期。 

赵日升与《房山文艺》 

说《青峰》便不能不提《房山文艺》，因为《房山文艺》是《青峰》的前身，

或者也可以说《青峰》是《房山文艺》的延续；说《房山文艺》便必须要说赵

日升先生，因为他是《房山文艺》的主要创始人，因此也便可以说是《青峰》

的第一任主编。 

赵日升，诗人、编辑家，笔名月恒、曾翼人、了之，1938 年 11 月４日生

于北京市房山县大次洛村。1952 至 1955 年，在房山中学读初中时，即对文学

产生浓厚兴趣。1955 年考入通州第一中学（即今潞河中学）读高中。这所学校

学风甚好，中国著名作家刘绍棠曾经在此就读，并少年成名，步上文坛。袭此

遗风，学校在文学方面，气氛尤为浓厚。赵先生投师该校，显然是对它的文学



氛围极为看中。就读期间，他陆续给报刊投稿，小说、散文、小品、诗歌等均

有涉足。1956 年第２期《河北文艺》发表了赵日升的处女作《谁能猜得着》，

从此便专意写起诗歌来。1958 年考入北京师范学院（现首都师范大学）中文系，

在校四年间，诗歌创作愈发精进。1962 年，大学毕业后到房山县琉璃河中学任

教。1973 年调入房山县文化馆创作组工作。 

在文化馆工作虽然只有七、八年的时间，但从房山整体的文学发展上看，

却是一个极为重要的时期。对赵日升个人来说，除了诗歌创作，从此又踏上了

一条文学辅导之路；对于房山的文学创作而言，从此便掀开了一页崭新的篇章。

在此前至 1949 年这段时间，房山虽然也有可以圈点的文学创作，甚至王凤梧更

因几篇杂文而被错划“右派”，但那终究都是零散的个体行为。文化馆虽历来推崇

文学创作，但一直苦于没有一个合适的旗手。所以，调赵日升到文化馆，主要

看中的是他文学创作上的成就。赵日升在文学创作组工作期间，开始致力于房

山文学队伍的打造，组织起了几十人的业余文学创作队伍，到他调走时，已经

有上百人之多了。为了使业余作者有展示作品的平台，赵日升几经努力，于 1974

年，创办了 16 开本的《房山文艺》；出版三期后，为快捷、经济考虑，从 1978

年 6 月第四期开始，改为报纸型，8 开 4 版，每月一期。《房山文艺》的创办，

为房山的业余作者开辟了房山县第一个发表文学作品的园地，促进了房山文学

作者的成长和文学事业的发展。那一时期，受时代所限，房山的文学创作虽然

整体水平不高，但业余作者队伍的快速扩充，为十年后房山文学的崛起培育了

一片沃土。 

所以，客观地说，现在房山文学呈现的一片繁荣景象，赵日升无疑具有开

创和奠基之功；而《房山文艺》，自然便是当代或新时期房山文学的摇篮了。 

1980 至 1982 年期间，赵日升借调至《诗刊》杂志社工作，1982 年，正式

调入中国青年出版社《青年文学》编辑部工作。其中一段时间，董华独自编辑

《房山文艺》，虽无主编之名，却是实实在在的执行主编。1981 年，王凤梧调

入房山文化馆，接任《房山文艺》主编。 

王凤梧与《青峰》 

王凤梧，1927 年生，房山饶乐府村人，做教师时，

因两篇杂文被划成“右派”，也算是“文革”前房山文学少

有的成就。“平反”后赋闲在家，等待落实政策、恢复工

作。恰其时，赵日升与文化馆领导访邀，遂于 1981

年到文化馆创作组工作，主编《房山文艺》，董华仍

是执行编辑。赵日升遂安心到《青年文学》就职。自

此，房山文学创作进入了一个新的发展时期。 

1981 年 6 月，自总第 28 期始，《房山文艺》更名

为《青峰》，不定期出版，刊名由董华约请著名诗人
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张志民书写。在这里，任何有关《房山文艺》与《青峰》名称优劣、是否有何

玄机的讨论都是毫无意义的。在第三任编者看来，《房山文艺》更具地域性，一

看便知刊物等级；《青峰》则含混了区域的概念，但其内容依旧是房山本色。据

凤梧先生说，取意《青峰》，旨在扶植更多文学新人，绝无否定《房山文艺》之

意。当时，凤梧先生还声若洪钟般诵了两句注释“青峰”的诗，可恨日后被我忘得

干净！此后，我多次见到日升先生，也从未见他对更名一事有什么介怀。可见，

《房山文艺》更名为《青峰》实在是一件普普通通的事。 

诚如凤梧先生所言，更名后的《青峰》更加注重房山文学创作队伍的培养。 

此时的房山文学，正孕育着第一次腾飞。改革开放后，长期禁锢人民的“极

左”观念逐渐淡出人的思想，文艺生产力得到了极大的释放和提高，全国文艺界

迎来了新的春天，进入了全面的文艺复兴时期。和时代同步，房山的文学事业

也进入到了春满大地、百花争妍、欣欣向荣的发展时期。与《房山文艺》的办

刊宗旨同脉，《青峰》自觉地承担了房山文学创作主流基地、房山业余作者成长

摇篮的历史责任。在《青峰》不断吹响的文学号角声中，一支业余文学创作大

军迅速向当时房山唯一的文学载体集结，几年间便激增到 300 多人。我至今还

记得，当时文化馆请刘绍棠等著名作家来房山讲座，我发出去 200 多个通知，

结果前来听讲的作者把一个能容纳 300 人的礼堂坐得满满当当，那境况绝对是

空前绝后了。 

《青峰》不过是一个很小的“摇篮”，如何能够容纳得下那么多文学新人？凤

梧先生便对那些有潜力，且已经在“摇篮”里培育了一段时间的作者下了“逐客令”：

到公开报刊上去闯荡吧，好腾出版面给更多的新人。但凤梧先生绝对是要“送一

程”的：先是精心帮这些作者润色出一篇好作品，然后亲笔写一封信，连人带作

品，推荐到《北京日报•郊区版》去了。鉴于当时房山文学的创作水平，上大刊

大报显然不够现实，而《北京日报•郊区版》是距离北京郊区作者最近的报纸。

我这么说绝无贬低《郊区版》之意，恰恰相反，我认为在扶持、发展北京郊区

文学创作方面，《郊区版》功德无量。于是，房山作者开始陆续在《郊区版》上

崭露头角，且占据的版面越来越大。随着凸凹、陈玉泉、张文玺、王刚、李艳

梅等新秀名字的不断出现，尤其是王刚、孙艳玲、王文玮三名年轻的作者同获“北

京市建国三十五周年征文”奖，在北京文坛引起轰动，被评论家称为“北京西南文

学现象”，由此掀起了房山文学崛起的第一个高潮。与此同时，房山掀起了一股

办报热潮：时任房山计划生育委员会主任的张玉泉创办《房山人口报》，凸凹主

持《房山政协》报，卓成栋主编《房山矿机报》，一时竟有五、六家闪亮登场，

甚为壮观；虽都是行业报纸，但均辟有文艺版，专发房山作者的文学作品，极

大地缓解了《青峰》的版面和出版周期的压力。所以，梳理房山文学发展的脉

络，这几家载体不能忽略不计。 

在推进房山文学创作的同时，凤梧先生宝刀不老，笔耕不辍，短短几年间

先后在多家报刊发表小说数十篇，引起全国文坛的关注，成为北京郊区的代表

性作家。 



所以，如果说赵日升先生对新时期房山文学有开创、奠基之功，那么王凤

梧先生无疑便是提高、壮大之德了。 

1983 年底，房山县文联成立，胡振常任主席，王凤梧被选为副主席。1985

年胡振常因身体原因，辞去文联主席一职，房山县委决定由王凤梧继任主席。

同年，已经退休的王凤梧创办、主编《大房山》报，《青峰》的接力棒便传到了

我的手里。 

《青峰》的终结 

我与《青峰》结缘是在 1982 年下半年，大学即将毕业的时候，我极偶然地

得到了一张 8 开 4 版文学报纸，上面散发着浓郁的家乡气息，细看出版处，果

然是房山文化馆主办。那便是《青峰》了。这一次偶然的机缘，无疑改变了我

工作的取向。年底的时候，我携了一篇习作敲开了文化馆院内的一扇木门，迎

面端坐在一张木椅上的是一位粗胖的老者，那便

是凤梧先生。 

几番访谈之后，凤梧先生对我说：“到《青峰》

来吧。”于是毕业后我便选择了到文化馆工作。我

想，当初赵日升先生邀凤梧先生的时候，说的一

定也是类似的话：到《房山文艺》来吧。由此看

来，《青峰》的编者对它文脉的传递是十分看重的，

毕竟聚集在这杆旗帜之下的是一支庞大的文学创

作队伍。 

当时的编辑部有三个人：主编王凤梧，董华和

我。这样的人员配置，在郊区文化馆创作组来说，

绝对称得上豪华了。因编辑精干，便值得细化分

工，在主编终审之前加一道初审。董华自告奋勇

揽了奔波印刷厂和校对的任务，那一道初审的工

作自然便由我来做了。对此环节，我并不陌生，因为在大学毕业前，我在《丑

小鸭》杂志社实习了几个月。一张四版小报，塞满了也容不过两万字，一年出

版最多时也不过八期，所以工作很是轻松。但有一项传统“业务”却是极难考核的，

那便是接待来访的作者。那时候不像现在这般方便，来稿发个电子版什么的。

而距离并不太远的作者，嫌邮寄太慢，多是亲自前来送稿，为得是亲耳聆听凤

梧先生的一番指教；而访我的作者，自然是年龄相当者更多一些，且其中的一

部分人日后都与我结下了一定的友谊。 

大概在我参加工作一年左右，创作组又先后有苏宝敦、邢一中加盟进来。

虽然他们未参与《青峰》编务，且停留的时间极为短暂，但这里却不能不提：

毕竟他们曾经来过。 

1985 年，董华到文化馆下属十渡文化站工作，游走山区三乡，另外开辟了
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一块文学天地，在京郊弄出了不小的响动。同年，凤梧先生退休，接任县文联

主席之职，遂将《青峰》帅印交付与我，自己开创以报告文学见长的《大房山》

去了。所以此时的我，说是主编，但几乎就是光杆司令了。 

这样也好，我可以实施我的编辑理念了。此前，房山文学创作经两位前辈

不遗余力地打造，已经取得了长足的发展。但局限也十分明显，即：虽然房山

作者创作的作品已经能够冲出房山，但大多只是冲到了《郊区版》的门下，而

且绝大部分是“微型文学作品”。我当时认为，这固然与房山的整体实力有关，但

房山作品的创作手法过于传统、乡土、单一，也是不可回避的现实。于是，《青

峰》在倡导房山作者向更高的文学层次（走出《郊区版》，到文学大报大刊上闯

荡）的同时，鼓励文学形式、语言、手法、内容等全面的创新，并以一次“‘夕阳’

同题小说”征文，拉开了这场对房山文学影响深远的“文学创新运动”的序幕。成

效极其显著：统计显示，此前房山公开发表的文学作品，《北京日报•郊区版》、

《中国人口报》等几家文学档次并不甚高的报纸占据了很大的比重，粗略统计

约在百分之六十以上。但到了“文学创新运动”之后的 1987 年，刊登房山作品的

文学园地已达上百家之多，其中不乏在全国都有影响的文学期刊。不仅如此，

这一阶段的房山文学作品，获奖数量和级别都有显著提高。这表明房山的文学

水平有了质的提高和飞跃，形成了房山文学发展的第二次高潮。 

但高峰之后，《青峰》却从 1987 年开始进入到了风雨飘摇的时期。这一年，

文化局领导调我到图书馆，任副馆长，答应我待图书馆班子建设完成后再回《青

峰》报。这一段时间，《青峰》因无人编辑，自然停刊。我想，也许在去图书馆

之前，我也应该效仿我的前辈，寻一个可接续香火的人，对他说：到《青峰》

去吧。待我再次回到创作组的时候，事业单位面临经费压缩，文化馆已经无力

出版《青峰》了。这一停便是三年多。虽然在这段时间，我个人的文学创作进

入到了一个丰收的时期，在《青年文学》、《海燕》、《广州文艺》、《厦门文学》

等文学期刊屡有斩获；但作为一个编者，终究为《青峰》长期处于停刊状态而

心存愧疚。 

几番谋划，几经奔波，在成立由十多位房山企业家组成的《青峰》理事会

的基础上，《青峰》再一次复生了。为适应时代发展和报纸生存的需要，我对

复刊后的《青峰》进行了大幅度变革：在坚守文学报纸的基础上，适度增加了

社会焦点、企业文化等方面的内容；并且为今后扩大发行量考虑，将《青峰》

投放房山各报刊零售网点发行。当时的我意气风发，绝对是一副大干一场的架

势。 

但好景不长，《青峰》复刊一年后，领导找我，说上级指示，房山要创办一

张区级报纸，为整合资源，要连人带报地收编《青峰》，言下之意，《青峰》自

然需要停刊。 

记得我还颇为激动地和领导理论了一番，后来才觉得当时对领导有些不礼

貌：上级的指示，领导有什么办法？ 

当时《青峰》还有两位编辑：刘强和王雪荣。虽然刘强后来习了摄影，王



雪荣索性不好写作的行当，但这里却不能不提：毕竟，他们是一段历史的见证；

毕竟，他们曾经在过。而且，即使在《青峰》停刊后，他们依然跟随我，一道

创办了“青峰文化服务公司”。看这公司的“番号”，当时的许多读者便猜到，我是要

走一条实业复刊的路了。可惜，日后的路却走得身不由己，“复辟”《青峰》的念头

也愈发淡薄了。现在想来，当时我的所为，极似《三国演义》中的一个人物：

一心图谋复蜀而终不能成的姜维。与垂暮蜀汉不同的是，当时的《青峰》正青

春勃发，一派繁荣景象。有人说，恰是《青峰》的繁荣，才催生了那张区级报

纸。 

《青峰》的历史作用 

房山新时期以来的文学创作，从上世纪 70 年代末的起步，到 80 年代中期

的重点突破，再到 90 年代的广泛丰收，直至现在的全面繁荣，发展可谓迅猛。

其间，《青峰》为房山文学创作者队伍的形成、成长、壮大，起到了极为关键的

作用，为房山文学的发展做出了不可磨灭的贡献。 

《青峰》是房山文学创作的策源地。 

在《青峰》创办之前，房山的文学创作处于零散的、低档次的状态。除赵日

升等少数几人的创作外，基本上没有什么影响力。《房山文艺》的创办，不仅使

房山的作者有了刊发作品的园地，更为他们向更高的文学殿堂迈进搭设了一架

必要的阶梯。从这个意义上说，《青峰》是房山作者

走向成功的铺路石。《房山文艺》的创办，唤起了房

山广大文学爱好者的创作热情，他们自发地向《房

山文艺》聚拢，到更名《青峰》时已形成了一支数

百人的文学创作队伍，为日后房山文学的腾飞奠定

了坚实的人才基础。在这个意义上说，《青峰》就是

当时房山文学的旗帜。无论自觉与否，作为旗手的

《青峰》编者们的创作，也在一定程度上影响了房

山文学创作的氛围和走向。譬如赵日升先生，以诗

歌见长，所以当时的作者队伍习诗者众；王凤梧先

生擅长小说，所以当时作者队伍中写小说者渐多。

我主持《青峰》时，与凸凹、张文玺一同发起的“创

新运动”，更是在房山文坛刮起了一场影响深远的创

新之风，现在房山一些实力派作家的文风大多是在

那一时段形成的。从这个现象上看，《青峰》便是房山文学创作的风向标。而《青

峰》的编者，在推崇某种创新、倡导某种文风时，总是舍得拿出大块版面，放

宽尺度，为此类作品大开绿灯。从这个做法上看，《青峰》又是房山文学的实验

田。 

《青峰》的历任编者，因年龄和性格的不同而形成了各自独特的编辑风格：

《房山文艺》封面 



赵日升先生是纯正的诗人，因而《房山文艺》被营造成一个文学的沙龙；王凤

梧先生做过语文教师，因而与大部分作者形成了师生之谊；至于我，骨子里有

江湖的豪迈，加之作者中与我年龄相当者甚多，因而最后相处出一大片友情。

但无论风格如何不同，在对作者的态度上却是一致的，那便是：真诚地扶持。

在这个意义上，《青峰》的编者绝对是文学作者的良师益友。 

《青峰》是房山作家成长的摇篮。 

从现在房山文学创作队伍的构成，可以更加清晰地看出《青峰》的历史作

用。房山作家协会现有会员 90 人，45 岁以上的会员竟占三分之二，而这三分

之二的作者大多起步于《青峰》的时代、《青峰》的平台。 

另一组数字也许是更好的说明：在 1980 以前，房山还没有一个省市级作家

协会的会员。现在已有 15 人加入北京作家协会，其中除几位是近两年入会的较

年轻作者，其他十多人无一例外地与《青峰》有着千丝万缕的关联：或是《青

峰》的“三朝元老”，或其处女作刊于《青峰》，或经《青峰》的实验田栽培而走向

成功。 

所以，不止一个人说过：《青峰》是新时期房山作家成长的摇篮，是新时期

房山文学繁荣的奠基石。 

 


